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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 030/2022 2 

Aos sei dias do mês de setembro de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se para 3 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, via 4 

Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY PEDRO BARATZ RIBEIRO, 5 

com a presença dos: 6 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  7 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 8 

Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 9 

Nazaré; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; 10 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 11 

Voluntários; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Mirna Portuguez, IGG 12 

PUCRS; Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT; Elisiane 13 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 14 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  15 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Maria da Graça Furtado, Fundação de 16 

Assistência Social e Cidadania – FASC; José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de 17 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 18 

Cultura e Economia Criativa – SMCEC; Otília Maria Henz de Abreu, Secretaria 19 

Municipal da Fazenda – SMF; Veridiana Machado, Secretaria Municipal da Saúde – 20 

SMS; Wilson Pastorini e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 21 

Governança Local – SMGOV. 22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  24 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 25 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E APROVAÇÃO DE PAUTA:  26 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Boa tarde a todas e todos. Acho que 27 

hoje nós temos a ata para aprovar, que na última plenária nós não tínhamos a ata anterior. 28 

Vocês conseguiram fazer a leitura? Algum acréscimo? Alguma supressão que vocês queiram 29 

efetuar na Ata 22? Veio a 23 junto? José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de 30 

Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Eu não consegui ler. Neli Miotto, Bancos Sociais 31 

do Rio Grande do Sul: Eu recebi uma ta, fiz a leitura e para mim está ok. Alguém também 32 
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leu? Alguém quer fazer algum tipo de acréscimo? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 33 

Cristal: Hoje veio a 23. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu achei que 34 

era a 22. Algum acréscimo que vocês queiram fazer da ata? Eleonora Kehles Spinato, Clube 35 

de Mães Cristal: Eu não li porque entrei e saí de uma reunião, foi a manhã toda. Neli Miotto, 36 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que talvez seja importante a gente deixar 37 

para aprovação depois, porque eu não gostaria de aprovar só com a minha percepção. Pode 38 

ser? Querem deixar para a próxima plenária a aprovação da Ata 23? Eleonora Kehles 39 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Pode ser. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 40 

Voluntários: Pode ser. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, façam a 41 

leitura e as considerações pertinentes, aí a gente vai deixar ela pendente para a próxima 42 

plenária. Vamos à pauta, alguém tem algum acréscimo? Lira, verificaste quantos retornos a 43 

gente teve do Calendário de Eventos do Mês do Idoso, do mês de outubro? Lira Rios, 44 

Gerência do COMUI: Sim, por enquanto a gente só teve seis. Neli Miotto, Bancos Sociais 45 

do Rio Grande do Sul: Ok. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu quero 46 

acrescentar, eu acho que a Raquel entrou. Posso acrescentar o relato de hoje, Raquel? Raquel 47 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Pode sim. 48 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É o Doce Lar Residencial Cristal, é o 49 

Residencial Cantinho de Belém. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. 50 

Mais algum acréscimo? Acho importante a gente verificar a situação dos editais, Lira. Lira 51 

Rios, Gerência do COMUI: Agora? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 52 

Isso, porque a gente sabe que o da FASC voltou e o outro está na PGM. E o Edital 1 também 53 

foi para a PGM? Lira Rios, Gerência do COMUI: O Edital 1 voltou da FASC, já foram 54 

informados os dados que a EOF tinha solicitado, foi dado retorno no dia 30. Eleonora Kehles 55 

Spinato, Clube de Mães Cristal: E já foi para a PGM? Lira Rios, Gerência do COMUI: 56 

Ainda não. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas o que está esperando? 57 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Está na 58 

Secretaria de Desenvolvimento. Lira Rios, Gerência do COMUI: Foi enviado de volta para 59 

ela. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu vou deixar anotada a questão do 60 

edital para a nossa reunião de quinta-feira na SMDS. Anete Maria Nunes de Oliveira, 61 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Boa tarde, pessoal. Sobre esse edital das vagas, quem 62 

questionou aquelas informações sobre todas as vagas que tinham sido custeadas pela 63 

Prefeitura desde 2019 foi a Secretaria da Fazenda. Então, agora a FASC tinha respondido de 64 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

3 
 

uma maneira sumária. Aí a EOF pediu mais detalhes, eles responderam no dia 30 e eu acho 65 

que agora o encaminhamento não é para a PGM, eu acho que é antes para a Fazenda, para 66 

retornar o questionamento deles. Está com a UAF para encaminhamentos. Eleonora Kehles 67 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Anete, por que foi para a Fazenda?  Anete Maria Nunes 68 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Não sei. Eu acho que foi na questão dos 69 

recursos, né, para reservar recursos, fazer PL, essas coisas. Aí eles responderam que para 70 

liberar, queriam essas informações primeiro. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 71 

Sul: Ok a pauta, então? APROVADA A PAUTA. Então, vamos para a Câmara de Registros, 72 

por gentileza, Nora. 73 

- CÂMARA DE REGISTROS – DOCE LAR RESIDENCIAL GERIÁTRICO: 74 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: A primeira é o Doce Lar Residencial 75 

Geriátrico, SEI 22.0.00064460-2, na Rua Icaraí, 1.388. É outra casa do mesmo proprietário 76 

daquele do Doce Lar, da Glória, da semana passada. O residencial, esse da Icaraí, ao contrário 77 

daquele da Glória, tem 19 anos, a casa é locada, térrea. Antigamente era o Residencial Porto 78 

Vital. Ela é espaçosa, até quem olha na frente pensa que é uma casa pequena, mas ela tem um 79 

fundo imenso, ela tem capacidade para 30 idosos, hoje estão com 26, tanto do sexo masculino 80 

quanto feminino, entre 61 e 94 anos. Há 6 idosos com grau de dependência três. Possuem 10 81 

quartos, sendo um privativo e os demais são coletivos, com 2, 3 ou 4 camas. Todos os quartos 82 

têm ar-condicionado, tem sineta, câmera de vigilância e telas nas janelas, que são bem amplas 83 

e arejadas. Os banheiros são nos corredores, no total de 4 e 1 lavabo. Em 2020 quatro idosos 84 

positivaram para Covid e um funcionário. Todos os moradores atualmente estão vacinados 85 

com a quarta dose e eles pertencem ao Posto Cristal. A equipe é uma enfermeira com 20 horas 86 

semanais, um médico uma vez por mês, nutricionista de 15 em 15 dias, três técnicas de 87 

enfermagem, seis cuidadoras, uma cozinheira e mais uma folguista, dois serviços gerais, 88 

fisioterapia em grupo duas vezes ao mês, que é por conta da casa e depois tem aquela 89 

particular. As atividades que realizam: os jogos motores, desenhos, jogos de memória, 90 

quebra-cabeça e há também o dia da beleza, eles fazem a unha, cabelo e etc. A sala de estar é 91 

ampla, o refeitório também. Corredores todos com barras. Os pertences dos moradores não 92 

ficam nos quartos, eles ficam todos na rouparia, todos identificados. As visitas são agendadas 93 

e recebidas na sala para recepção e eles mantêm a cortina do abraço, ainda está lá. Tem o 94 

jardim de inverno com bancos, bem amplo também, bem bom. Cozinha com portas e janelas 95 

com telas. A guarda dos alimentos em armários na própria cozinha. Documentos: PPCI 96 
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vigente, o alvará sanitário venceu no dia 05/07 e eles estão regularizando o CNPJ, porque a 97 

clínica estava no nome da mãe que faleceu. Então, o funcionário da saúde, o Roberto, orientou 98 

para abrir uma nova empresa e regularizar a situação do residencial. E o alvará de localização 99 

vigente. Os valores de R$ 2.000,00 a 6.000,00. Cadastro no COMUI com o nº 173. Alguma 100 

pergunta? Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Esse valor de R$ 6 mil é para 101 

quarto individual, Nora? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eles têm um 102 

privativo só. Eu acho que é a questão do quarto e do grau de dependência também, geralmente 103 

é assim. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Imagino que sim, porque a 104 

pessoa tendo um grau de dependência e que solicite um tratamento mais privativo, realmente 105 

talvez seja o valor maior. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Essa eu fui 106 

visitar esses tempos, porque tinha uma moradora, ela era do Clube de Mães do Cristal e ela 107 

estava naquele livro que o Clube lançou, naquele Quartzo de Cristal. A gente foi procurar 108 

todas para fazer o lançamento virtual e ela estava lá. Daí eu fui levar o livro lá na casa e 109 

entregar para ela. Ela está lúcida ainda. Então, eu conheci a casa, achei a casa boa mesmo, 110 

confere com o que a gente fez virtual agora. Dá para aprovar, gente? VOTAÇÃO: Veridiana 111 

Machado, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Maria da Graça Furtado, 112 

Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG 113 

PUCRS: Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Lisiane 114 

Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Ana Beatriz da 115 

Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais 116 

do Rio Grande do Sul: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. 117 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 118 

Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – 119 

SMCEC: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 120 

– IPSDP: Aprovo. Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – 121 

SMGOV: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Luiz Dutra 122 

Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. 123 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER 124 

DE CADASTRO. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Por gentileza, 125 

Raquel, Câmara de Registros. 126 

- CÂMARA DE REGISTROS – RESIDENCIAL CANTINHO DE BELÉM: 127 
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Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Oi, boa 128 

tarde a todos. Então, vamos, é o Residencial Cantinho de Belém. SEI 22.0.0000731655-3. 129 

Proprietário Lázaro Santos dos Santos, fica localizado na Rua Doutor Carlos Flores, 110 - 130 

Belém Novo. Estivemos hoje realizando a online da ILPI, o residencial está nesse endereço há 131 

1 ano, antes ele tinha o residencial que mudou a razão e ele mudou de endereço, que era o 132 

Bom Pastor, por isso esse pouco tempo da Geriatria Cantinho de Belém. É um Residencial 133 

com uma capacidade de 19 idosos, atualmente eles estão com 19 vagas ocupadas, entre 134 

homens e mulheres. Existe uma exceção, mais uma que a gente tem sentido em algumas 135 

geriatrias de pessoas acolhidas com menos de 60 anos. Nessa eles têm 2 pessoas com 52 anos 136 

e eles têm uma questão de diagnóstico de encefalia e de uma desenvoltura estrutural, que não 137 

houve reação. São pessoas que têm uma necessidade de cuidados. Eles têm, então, somente 138 

um idoso grau III. Quanto às questões do residencial, que disponibiliza de RH é uma 139 

nutricionista uma vez na semana, um médico uma vez na semana, que é o médico que está 140 

praticamente em quase todas as geriatrias, que é o Doutor Lindomar. Uma enfermeira de 141 

segunda a sexta, já trouxe, né. Um fisioterapeuta que vai duas vezes na semana e esse 142 

fisioterapeuta já aproveita para fazer atividades coletivas com os idosos, assim como a 143 

nutricionista. Deu o entendimento de que eles fazem oficinas, oficina de pães, oficinas de 144 

massas. Tem duas técnicas de enfermagem, uma para o turno da noite, outra para o dia todo, 145 

com isso também existe a cuidadora que durante o dia são duas. Uma serviços gerais e uma 146 

cozinheira. Questionamos quem faz a folga da cozinheira, que é uma folga na semana, são os 147 

próprios proprietários, sendo que uma das técnicas de enfermagem é a esposa do Lázaro. 148 

Então, eles mesmos se colocam para fazer a refeição na ausência da cozinheira, assim como 149 

na ausência da higienização, quando está de folga a higienista eles que fazem também. A 150 

lavanderia é própria. Dentro dos cômodos da casa, é um residencial térreo, bem amplo, 151 

arejado, janelas bem grandes, bastante claridade. Compõem 8 quartos, sendo que um é 152 

privativo, o restante são composições de 2 e 3 camas, todos com ventiladores, televisão e 153 

campainha para chamarem. A cozinha bem equipada, simples, mas bem armazenados os 154 

alimentos, os armários bem conservados, novos, janelas e portas com tela. A lavanderia tem 155 

um espaço bom. Eles têm uma sala de estar que tem aquelas poltronas dos vovôs, que são 156 

individuais. O refeitório a gente questionou porque tinha somente duas mesas, né, trouxeram 157 

que muitos dos idosos acabam comendo sentados nessas poltronas. O espaço onde ficam as 158 

medicações é um armário fechado, onde cada idoso tem o seu recipiente para guardar as 159 
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medicações separadas, as pastas são completas. Tem um bom pátio, amplo, tem até 70 metros 160 

de cumprimento, tem muito verde. É uma casa bem estruturada. Toda a documentação, até 161 

porque faz um ano que ele está com essa nova razão social, tem toda a documentação, PPCI, 162 

alvará, tudo em dia, vai até 2006, PPCI 2023, alvará sanitário. Ele cobra um valor que a gente 163 

achou bem interessante tendo a estrutura que ele tem. Até questionamos quanto á questão das 164 

refeições. Ele cobra de R$ 1.400,00 a R$ 2.000,00. Ele pega idosos com renda baixa, né. E aí 165 

a gente conversou sobre como que ele faz, porque requer uma alimentação ao idoso adequada, 166 

né. Ele colocou que hoje é o dia que faz feira, tem o café da manhã, tem a fruta no meio ad 167 

manhã, tem o almoço, tem o café da tarde, tem a janta. A cozinheira deixa a janta pronta para 168 

servir para os idosos. A gente trouxe alguns questionamentos quanto a isso também, como 169 

que ele consegue manter um espaço, né. Os parentes, filhos dos idosos acabam levando cesta 170 

básica, até acredito que ele deva ter alguma captação de doações de alimentos. Perguntamos 171 

se são muito sistemáticas as visitas como é feito. Ele disse que não é tão sistemático, nem 172 

sempre os idosos recebem visitas. Não tiveram nenhum caso de Covid nesse um ano, tanto 173 

quanto os idosos, quantos os funcionários. Então, a gente traz para ele que somos um espaço 174 

que estamos abertos e ele ficou com o número 174 como traz aqui na nossa pauta. Alguém 175 

tem alguma dúvida? José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 176 

Juventude – SMELJ: Nesse espaço de 70 m de pátio, o que eles têm? Raquel Souza 177 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: É um pátio que tem uma 178 

grama baixa e arvoredo. Eles não têm horta, eles utilizam mais para o dia a dia de sol, de levar 179 

os idosos, mas eles não têm horta, fazem algumas atividades quando se tem um tempo bom. 180 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 181 

Bancos, pistas de caminhada? Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 182 

Providência – IPSDP: Não, a parte que ele nos mostrou era mais verde mesmo. Tinha uma 183 

casa de fundos, mas não tinha banco ou cadeira. Os idosos, apesar dele dizer que só tem um 184 

grau III, a maioria dos idosos são bem inativos, são muito acomodados. Percebeu-se eles 185 

sentados na sala de estar, bem acolhidos nos espaços que estavam, mas eles não parecem ser 186 

idosos muito ativos. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 187 

Juventude – SMELJ: Eles têm festejos, jogos, bingo? Raquel Souza Pereira, Instituto 188 

Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Não, a única coisa que ele trouxe é o que a 189 

nutricionista faz, que é essa questão de oficina de pães e bolos, também o fisioterapeuta que 190 

faz atividades coletivas com eles. Acredito que ele deve dar jogos, mas trabalha muito mais na 191 
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questão de motricidades com esses idosos. Eles trabalham muito mais o cuidado do que 192 

atividades e tarefas. É um espaço bom, é um espaço com uma boa estrutura. E dentro do valor 193 

que ele cobra, é a primeira que eu vejo que tem fisioterapeuta custeado pela própria clínica e 194 

que fica mais tempo com os idosos fazendo atividades de fisioterapia com eles. Acredito que 195 

esse fisioterapeuta faça alguma atividade recreacional. E é a primeira nutri que eu vejo dentro 196 

de geriatria que envolve com atividades com eles, de culinária. Neli Miotto, Bancos Sociais 197 

do Rio Grande do Sul: É importante essa observação, porque tu vês que são profissionais 198 

técnicos que estão fazendo a função de um terapeuta ocupacional, né. Então, em algum 199 

momento a gente vai ter que questionar, não é porque a ILPI tem um valor baixo, né, aí tu vês 200 

que todas as vagas estão ocupadas e em relação disso a gente vai suprimir esse profissional, 201 

né. Eu acho que em algum momento eles precisam de outras atividades além do fisiatra, além 202 

da fisioterapia. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas, Neli, antigamente 203 

não era assim, mas nesses últimos tempos quase todas que nós estamos entrevistando elas não 204 

estão com o terapeuta ocupacional por uma questão de custo. A gente até questiona as 205 

atividades, porque na outra tinha os jogos, jogos de memória. Eu perguntei quem está fazendo 206 

isso, quem é que dá esses jogos. Essa questão do salão de beleza é alguém que tem um salão 207 

ali perto, vai e faz. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 208 

– IPSDP: Eles têm um bom relacionamento com o posto de saúde, quando precisa fazer 209 

atualização de idosos eles vão e encaminham para o Hospital Vila Nova e eles têm um 210 

contrato de ambulância particular também, que é custeado pela instituição. José Paulo 211 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude: Pessoal, eu achei 212 

preocupante esse relato de vocês, quando ele está associado com as pessoas sem terem uma 213 

atividade sistemática. Isso é fundamental, é muito sério a gente fazer a avaliação de uma casa, 214 

consultar o que faz. A primeira coisa não é só a questão da higiene, apenas a questão da 215 

alimentação, mas as atividades, porque um idoso sem atividade morre logo, pessoal. A 216 

depressão está muito associada à questão sem socialização, sem nada. Quando visitar uma 217 

casa geriátrica e ter as pessoas paradas olhando para as paredes ou grudada com o olho na 218 

televisão que não conseguem nem piscar, isso é muito preocupante. Então, tem que deixar um 219 

calor deles, chamar atenção, que é fundamental a gente trabalhar nessa perspectiva de ação, 220 

atividade física. Eu sei que a maioria das casas não podem fazer isso, nesses últimos anos 221 

ficou muito prejudicado, mas tento um pátio de 70 m ou uma graminha para de vez em 222 

quando ficar olhando ali, contemplando, isso não traz dinamismo para a vida de uma pessoa. 223 
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Então, eu acho que na próxima visita para eles a gente reforça, vê o calendário deles e reforça 224 

a importância de fazer essas ações, né, de ter profissionais. A questão não é só financeira, mas 225 

de valorizar a vida que está ali, né. É isso. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 226 

Sul: É, Giacomoni, a gente sabe das questões da economia, né, mas a gente sabe também da 227 

importância disso para os idosos. Então, de alguma forma a gente tem que tentar fazer com 228 

que as pessoas entendam isso. Cássia, por favor. Eu estou aqui na casa da minha mãe hoje, 229 

pelo aniversário dela. Minha mãe fez 84 anos, está aqui nas minhas costas. José Paulo 230 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Parabéns! 231 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: 232 

Parabéns! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: E estamos com as crianças 233 

coisa na volta, porque eu sou tia avó, tem uma pequeninha aqui e a outra lá no coloco da 234 

Maria Eduarda, dois mesinhos. Desculpa pela interrupção. Fala, Raquel! Raquel Souza 235 

Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Só para colocar que a 236 

nossa fala aqui não é dizendo que não existe uma atividade, a gente não elencou com ele que 237 

tipo de atividade que esse fisioterapeuta faz, mas ele tem atividades sistemáticas toda semana 238 

com a nutricionista e com o fisioterapeuta. Por isso que a gente também não chegou a elencar, 239 

mas a gente sempre pergunta que tipo de atividades que fazem. Eles fazem impressão de 240 

pinturas, eles fazem jogos. Então, nessa em especial a gente não elencou, mas eles não ficam 241 

100% sem atividades. E a gente sempre está reforçando, porque a gente não quer só um 242 

espaço que acolha o idoso, né, que receba o dinheiro dele, que dê o banho, que dê a comida, 243 

que tire da cama e coloquem sentado no sofá. A gente quer um espaço que eles continuem 244 

tendo uma vida ativa, mas, agora, saber quais as atividades elencadas, todas, a gente não 245 

perguntou, mas creio eu que sendo com fisioterapeuta, ele não faz duas vezes por semana uma 246 

atividade direto com fisioterapia, porque nem o corpo dos idosos vão aguentar. Eu digo pelo 247 

nosso público da República, que nós tínhamos alguns que vinham todos os sábados, eu tive 248 

que reduzir a cada 15 dias, que eram voluntários, porque eles passavam a semana toda depois 249 

com dor no corpo. Então, tem atividade, não é uma atividade o ideal, mas é dentro das 250 

possibilidades. Só quero deixar claro, acho que de repente eu não me fiz entender de que não 251 

é só um espaço fechado. É exatamente isso, a gente vem trabalhando, porque a gente não quer 252 

um espaço que só tenha os idosos dentro acolhidos, porque são pessoas que ainda tem vida 253 

ativa e que tem essas questões de poder trabalhar, de poder trazer. Neli Miotto, Bancos 254 

Sociais do Rio Grande do Sul: Não, não foi isso, Raquel. Foi no intuito de provocar essa 255 
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discussão para que a gente também reflita sobre isso, né, a importância que isso tem. Mas 256 

perfeita a orientação de vocês. Vamos para a votação? VOTAÇÃO: Veridiana Machado, 257 

Secretaria Municipal da Saúde – SMS: Aprovo. Maria da Graça Furtado, Fundação de 258 

Assistência Social e Cidadania – FASC: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: 259 

Aprovo. Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Lisiane Gomes, 260 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Ana Beatriz da Silva 261 

Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo (chat). Neli Miotto, Bancos Sociais 262 

do Rio Grande do Sul: Aprovo. Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. 263 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 264 

Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – 265 

SMCEC: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 266 

– IPSDP: Aprovo. Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – 267 

SMGOV: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Luiz Dutra 268 

Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. 269 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER 270 

FAVORÁVEL AO CADASTRO. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 271 

Temos agora a Câmara de Projetos. Por gentileza, o projeto da GRUPAL. 272 

- CÂMARA DE PROJETOS – GRUPAL: 273 

Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Nós temos dois 274 

projetos, na realidade. Eu tinha botado em pauta cinco projetos, mas os outros ficaram com 275 

algumas pendências que estão sendo resolvidas junto com as instituições. Então, o GRUPAL 276 

é o Processo SEI nº 20.0.00106365-1. Na realidade, a GRUPAL pede a prorrogação do 277 

projeto que vence agora no dia 07/12 e ela pede a prorrogação até 31/12/2022. Na realidade, 278 

ela quer aproveitar até o fim do exercício de 2022. A Câmara de Projetos é FAVORÁVEL, 279 

não tem nada a opor quanto ao pedido de prorrogação. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 280 

Grande do Sul: então, eles estão pedindo a extensão do prazo de captação de recurso para o 281 

projeto, é isso? Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 282 

Exatamente isso, é prorrogação. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas isso 283 

já não está na Resolução nº 180, que fica automaticamente prorrogado até dezembro? Neli 284 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim, ficam prorrogados até 31/12. É isso, 285 

né? Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: É que no 286 

certificado e na resolução que foi aprovada está essa data. Eu falei com o Luiz Henrique, eu 287 
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entendi dessa possibilidade, mas resolvi botar em pauta para que não ocorra nenhuma 288 

ilegalidade, daqui a pouco alguém alegar alguma legalidade, porque vence no 07/12. Claro 289 

que essa resolução resolve o problema, com certeza. Eu não tinha conhecimento dela. Nos 290 

próximos casos eu vou observar isso, porque se chegar alguma coisa nesse sentido não 291 

precisa, seria de ofício, é somente citar a resolução. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 292 

Grande do Sul: Isso, e comunicar a instituição, encaminhar a resolução. Wilson Pastorini, 293 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Nem sei se a gente coloca em 294 

votação. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Não sei. Anete Maria Nunes 295 

de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Sobre isso o que a gente já enfrentou? É 296 

que a gente já enfrentou que alguns fornecedores, alguns doadores exigem uma comprovação 297 

pelo COMUI de que aqueles certificados estão valendo até 31/12. Então, alguns já solicitaram 298 

essa declaração do COMUI de estar valendo. Então, eu acho que é importante sim que todos 299 

que estão com essa data ainda, que não está 31/12, que seja feita a resolução. Ou que seja feita 300 

uma declaração pelo COMUI, que de acordo com a Resolução nº 180 todos os projetos que 301 

têm a sua conclusão, todos os certificados de captação que têm a sua conclusão prevista para o 302 

segundo semestre têm a permissão para captação até 31/12. Poderia ser feita uma genérica 303 

também, uma resolução genérica. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 304 

Então, talvez nem precise ir para votação. É só encaminhar um ofício anexando a resolução e 305 

dizendo que, conforme a Resolução nº 180 o prazo de captação fica estendido até 30 de 306 

dezembro. Ok? Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: 307 

Perfeito! Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Então, vamos para o próximo 308 

projeto.  309 

- COMISSÃO DE POLÍTICAS – INSTITUTO DE GERIATRIA E GERONTOLOGIA 310 

DA PUC - IGG:  311 

Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Não, da 312 

ACELB não vamos passar, foi pedido esclarecimentos para a instituição. Temos só mais um, 313 

que é o IGG. Eu vou pedir que a Graça faça a leitura do processo, porque foi ela que analisou, 314 

ela que olhou o processo. Tranquilo, Maria da Graça? Maria da Graça Furtado, Fundação 315 

de Assistência Social e Cidadania – FASC: Pode ser.  O IGG encaminhou um projeto 316 

intitulado Inclusão Digital, Cidadania e Promoção da Saúde Cerebral da Pessoa Idosa. Esse 317 

projeto foi analisado e a Câmara achou melhor reunir o IGG para ter alguns esclarecimentos e 318 

houve, então, uma reunião sexta-feira, dia 02, eu não estava presente, mas o Pastorini, o Jair e 319 
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a Priscila estavam. Esses esclarecimentos foram retomados, encaminhados no mesmo dia para 320 

a Câmera e já com as respostas esclarecendo cada ponto. Então, o valor é de R$ 1.488.136,19 321 

e diz o seguinte... É um pouquinho longo. Então, assim: O Instituto de Geriatria e 322 

Gerontologia da PUC do Rio Grande do Sul foi inaugurado em dezembro de 1973, sendo 323 

reconhecido na América Latina como a primeira instituição a promover assistência, ensino e 324 

a pesquisa referente ao processo de envelhecimento humano. O presente projeto apresenta 325 

como objetivo geral a inclusão digital das pessoas idosas, com vista à promoção da saúde 326 

cerebral, a prevenção de patologias relacionadas à memória decorrentes do processo de 327 

envelhecimento, ao bem-estar e a qualidade de vida por meio de um projeto pedagógico 328 

realizado através de cursos, palestras e oficinas de inclusão digital. Baseia-se na justificativa 329 

de que a rápida e crescente inovação digital transformou a forma como as pessoas vivem, 330 

trabalham e se relacionam uma com as outras. O acesso às diferentes formas de tecnologias 331 

digitais contribuem na redução do isolamento social, no estímulo ao exercício mental, na 332 

ampliação da comunicação entre familiares e amigos, na promoção de encontros 333 

geracionais, na atualização permanente de informações culturais, econômicas, políticas e 334 

sociais, promovendo a independência, autonomia e o bem-estar das pessoas idosas. 335 

Entretanto, as dificuldades da inclusão digital dos idosos estão atreladas a diversos fatores 336 

referentes ao declínio do nível de potencial neurobiológico, sensoriais, motores e físicos, 337 

além da diminuição dos processos cognitivos, como memória, atenção, linguagem 338 

aprendizagem, resultante do avanço da idade. Sendo assim, é de extrema relevância 339 

promover projetos que facilitam o acesso das pessoas idosas ao mundo digital, visando 340 

combater estereótipos, preconceitos e discriminação associados com a capacidade de 341 

digitalização da população idosa. O projeto prevê o atendimento total a 80 pessoas idosas, 342 

sendo 40 vagas destinadas aos moradores da Vila Nossa Senhora de Fátima e da Vila São 343 

Judas Tadeu. E 40 vagas aos idosos moradores dos demais bairros de Porto Alegre, com o 344 

critério de baixa escolaridade, por ser um dos fatores relacionados ao declínio cognitivo no 345 

envelhecimento. O projeto será divulgado às pessoas idosas residentes na Vila Nossa 346 

Senhora de Fátima e na Vila São Judas Tadeu, através das lideranças das ações 347 

comunitárias. Havendo interesse, a coordenação do projeto providenciará inscrição. As 348 

pessoas idosas residentes da Vila São Judas Tadeu não receberão transporte, visto que a vila 349 

está localizada próxima à PUC. As ações a serem desenvolvidas são: aulas de informática, 350 

uma vez por semana, com duração de 1h300min, com os conteúdos conhecendo computador, 351 
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como acessar a internet, ferramentas de busca online, Wikipédia, Zoom, Meet, Google e 352 

aplicativos, cuidados com golpes pela internet. Segunda ação: aulas teóricas de estímulo 353 

cognitivo, uma vez por semana com a duração de 1h30min. Conteúdo: envelhecimento 354 

cerebral, principais doenças relacionadas ao envelhecimento cerebral, funções cognitivas e 355 

sua relação com o funcionamento no dia a dia, prevenção do declínio cognitivo, 356 

comportamento e funcionamento cognitivo, estratégias internas e externas na reabilitação, 357 

funções de memória, funções de linguagem, habilidades visiopersepto construtivas e 358 

sensitivas, funções executivas, processos atencionais, raciocínio e inteligência, 359 

desenvolvimento de atividades individuais e em grupos, atividades teóricas de psicoeducação 360 

e informação, atividades práticas com estímulo cognitivo, avaliações das funções cognitivas, 361 

dinâmicas de grupo, desenvolvimento da criatividade, filmes relacionados ao tema, jogos 362 

para o cérebro. Terceira ação: acompanhamento da saúde cerebral, organizada em duas 363 

etapas, no início e no final do projeto. Será realizada a aplicação de instrumento de triagem 364 

para a cognição e de coleta de sangue, com análise de biomarcadores específicos para a 365 

função cerebral. A avaliação do projeto será realizada a partir das seguintes perguntas: 366 

como garantir a inclusão digital de pessoas idosas promovendo cidadania? Como 367 

proporcionar aos idosos experiências significativas em áreas que melhorem suas condições 368 

em termos de saúde mental, condições físicas, psíquicas e sociais? Como a reserva cognitiva 369 

da pessoa idosa pode ser ampliada para melhorar a sua memória e tentar o 370 

desencadeamento de patologias relacionadas com a cognição a partir de atividades 371 

propostas? Como permitir que a pessoa idosa continue ativa na sua vida produtiva e 372 

intelectual? Como está a saúde cerebral dos idosos no início e no final do projeto? Serão 373 

aplicados questionários e entrevistas durante todo o período do projeto como forma de 374 

acompanhamento e avaliação da participação, engajamento e satisfação das pessoas idosas. 375 

As atividades serão executadas em duas salas, sala 801 e sala 807, do IGG, com a presença 376 

de 40 idosos em cada sala, no mesmo dia e turno, duas vezes por semana. Por exemplo, na 377 

sala 801 serão desenvolvidas as atividades de estímulo cognitivo e na sala de 807 as aulas de 378 

informática. Em um segundo encontro da semana as turmas trocam de sala, dessa forma 379 

todos os 80 idosos participam de dois encontros semanais, totalizando 3 horas. O orçamento 380 

físico financeiro do projeto prevê a aquisição de material de consumo de agentes e kits para 381 

análise de biomarcadores específicos, kits estímulo cognitivo, kit escolar, caixa de atividades, 382 

jogo de sequência lógica, jogo de raciocínio lógico. Material permanente: webcam, 383 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

13 
 

computador de mesa, Quanterix SLX, fone de ouvido, teclado, mouse, porta banner, monitor 384 

e mesa para computador. A aquisição do equipamento Quanterix permite a identificação de 385 

biomarcadores de doenças neurodegenerativas, como a doença de Alzheimer, a partir da 386 

coleta de sangue periférico, soro e plasma, que são impossíveis de serem mensurados por 387 

técnicas disponíveis nos laboratórios de análises clínicas. Esse equipamento substitui 388 

procedimentos invasivos, como a punção lombar (Elisar). Havendo a identificação da 389 

elevação desses marcadores é possível agir de forma preventiva, como ações de estimulação 390 

cognitiva, de inclusão social, de orientações nutricionais e de participação em atividade 391 

física, a fim de mitigar ou pelo menos de retardar o desenvolvimento de doenças 392 

neurodegenerativas. Serviços de terceiros: ecobag personalizada, camisetas, banner, flyer, 393 

coleta de sangue, serviço de reforma das duas salas de atendimento, pintura e elétrica. A 394 

execução das atividades será de responsabilidade dos profissionais capacitados do IGG, que 395 

é a contrapartida do IGG, um valor de R$ 573.951,51. O RH será da própria contrapartida 396 

da instituição. Qual é o parecer da câmara? Considerando que a Câmara de Análise de 397 

Projetos realizou reunião virtual no dia 02 de setembro, com a presença do Diretor do 398 

Instituto de Geriatria e Gerontologia, o Dr. Douglas saro, e com a Coordenadora 399 

Administrativa Anelise Gripa, a fim de identificar alguns pontos do projeto com necessidade 400 

de esclarecimentos; que no dia 02 de setembro o IGG enviou o Ofício nº 08/2022 à Câmara 401 

de Análise de Projetos com todas as respostas e esclarecimentos, qualificando a proposta 402 

metodológica, o detalhamento das pequenas reformas dos espaços de atendimento, a 403 

necessidade de aquisição dos equipamentos de informática e do aparelho Quanterix, também 404 

a continuidade das ações ofertadas aos idosos e da contrapartida institucional de mais de R$ 405 

500 mil para o pagamento dos profissionais do IGG, do setor financeiro, do setor de compras 406 

e agência de projetos responsáveis pela execução do projeto. Considerando que o projeto 407 

visa promover ações contínuas de inclusão digital, de estímulo cognitivo e de participação 408 

social das pessoas idosas, em especial as que apresentam baixa escolaridade, garantindo a 409 

saúde cerebral, a prevenção de patologias relacionadas à memória decorrentes do processo 410 

de envelhecimento, justifica-se o PARECER FAVORÁVEL desta câmara. É isso. Eleonora 411 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Muito bom o projeto, Graça. Neli Miotto, Bancos 412 

Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma pergunta? No dia que eu estive em reunião na PUC, 413 

o Dr. Douglas e a Anelise, eu estive com o Seu Ruy, eles nos falaram desse projeto e desse 414 

equipamento, esse biomarcador. Eu confesso que disse a eles que queria ser a primeira da fila 415 



 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

14 
 

ali [Risos]. É um equipamento extremamente moderno, está sendo importado do Japão. Então, 416 

é uma coisa que vai facilitar muito a prevenção de doenças neurodegenerativas, né, através de 417 

um simples exame de sangue. Então, isso é bem importante e que se comece esse trabalho da 418 

prevenção e não atacar somente depois que a doença se manifesta. Wilson Pastorini, 419 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Esse projeto já tem 7 anos, ele vai 420 

continuar por muito mais ainda. Tomara que por mais uns 100 anos, por aí. Anete Maria 421 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Qual o prazo desse projeto? 422 

Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Desse 423 

programa é de 6 meses, mas ele já tem 7 anos de duração e a continuação está garantida por 424 

mais tempo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: O desenvolvimento desse 425 

projeto, eles querem monitorar através de atividades físicas e socialização, o impacto disso no 426 

desenvolvimento de doenças neurodegenerativas. Na verdade, na prevenção desse 427 

desenvolvimento. Eu acho 6 meses um tempo curto, se nós formos pensar em medir essa 428 

questão do impacto no benefício das atividades, mas daqui a pouco sugerir que a própria PUC 429 

em um segundo momento possa estender o período deste projeto com esses grupos e ampliar 430 

para outros grupos também, né, Mirna? Fica a dica. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Sim, 431 

sim!  É importante investigar a pessoa antes dos sintomas do Alzheimer, né. Depois não 432 

adianta mais nada, né. Então, esse marcador pode identificar se existe o risco de apresentar a 433 

doença. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É uma beleza! José Paulo 434 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Fantástico, 435 

pessoal! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Podemos votar? [Falas 436 

concomitantes e interferência]. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Nora, 437 

podemos votar. VOTAÇÃO: Veridiana Machado, Secretaria Municipal da Saúde – SMS: 438 

Aprovo. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC: 439 

Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Abstenção. Maria Inês Andreotti Pereira, 440 

Parceiros Voluntários: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da 441 

Tuca – ACCAT: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de 442 

Nazaré: (Mudo). Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Cássia 443 

Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS: Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria 444 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo com louvor. Cristina Koller 445 

Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. 446 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. 447 
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Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Ruy 448 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade 449 

Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. Eleonora Kehles 450 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER FAVORÁVEL.  451 

- INFORMES: 452 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos aos informes. Eleonora Kehles 453 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Neli? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu 454 

não estou vendo a Neli. Acho que ela caiu fora do ar, né. Não estou vendo aqui, 455 

provavelmente esteja providenciando para retornar. Vamos aguardar? Eleonora Kehles 456 

Spinato, Clube de Mães Cristal: O Seu Ruy pode continuar. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 457 

Lar da Amizade: Bom, nós íamos colocar algumas informações sobre o mês do idoso. Por 458 

enquanto o que nós conversamos antes é que a partir da quinta-feira, da reunião que a gente 459 

tiver lá na Secretaria, vamos definir mais ou menos o que a gente já tem de proposições, 460 

montar o calendário e começar a fazer um trabalho de divulgação, né. Com certeza nós vamos 461 

ter divisão de trabalho para várias pessoas aí. Por exemplo, o Giacomoni está envolvido com 462 

o Câmbio, o Simões está envolvido com o Montserrat e assim cada um... José Paulo 463 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: É dia 464 

primeiro. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Vai ter que haver isso, essa divisão. 465 

Eu acho que a gente pode ver essas questões a partir de quinta-feira, depois de definido lá na 466 

Secretaria. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É um evento coordenado pelo 467 

COMUI. Então, acho que a gente tem que ver mesmo, porque o evento é nosso e nós temos 468 

que ver os conselheiros para irem, para não ficar complicado. José Paulo Giacomoni, 469 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Eu queria dar uma 470 

contribuição, pessoal. Eu me lembro que em uma oportunidade a gente fez um encontro inter-471 

religioso lá no Padre Cacique, lá na Capelinha. Não tinha muitas pessoas, mas foi bem 472 

importante, porque as pessoas do padre Cacique estavam presentes. Como a gente está 473 

próximo do Beira-Rio, eu não sei se a gente vai precisar ocupar a Câmara de Vereadores. Eu 474 

não vejo público para estar numa solenidade dessas. Sabe? Então, é bem preocupante. Eu 475 

acho que teria que ser bem aberto. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eu penso 476 

assim, fazer uma reviravolta vai dar muito mais tempo do que nós prepararmos agora o bloco 477 

final e fazemos uma divulgação maciça em relação a isso aí. Eu já me comprometi, inclusive, 478 

com a Presidente, a semana que vem eu vou cuidar desse aspecto da divulgação. José Paulo 479 
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Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Então, está 480 

bom. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Daí que nós vamos ter uma ideia. 481 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu sugiro que a Câmara de Comunicação 482 

faça já um card com essa divulgação, com o horário, o local e endereço para que a gente já 483 

possa distribuir para os grupos, né. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Isso aí a 484 

Neli também já se preocupou e pediu para a Lira manter o contato com a Duda. Eleonora 485 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas eu acho que isso tem que ser o COMUI. Ruy 486 

Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: A questão agora está só na questão dos eventos 487 

individualizados, verificar quem fica responsável, quem pode levar adiante a situação. Eu vejo 488 

que existe a possibilidade de fazer tranquilamente, sem problema nenhum. Agora, vamos 489 

precisar assumir funções. É isso? A Neli não conseguiu voltar pelo jeito. Alguém tem mais 490 

alguma coisa? José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 491 

Juventude – SMELJ: Eu tinha que fazer um relato da EPTC, que vocês me convocaram, né. 492 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Vai lá! José Paulo Giacomoni, Secretaria 493 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Eu representei o COMUI numa 494 

reunião da EPTC, que ela pediu para ter uma impressão setorial. No caso, as pessoas idosas de 495 

Porto Alegre que eu fui representar. Eles falaram sobre as ciclovias e a expansão das ciclovias 496 

em Porto Alegre. No caso nosso caso eu expus que seria necessária uma campanha educativa 497 

ao ciclista, bastante massiva, para que os adeptos da bicicleta respeitem as sinaleiras e ao 498 

avistarem uma pessoa passando pela ciclovia que respeitem o próximo, preferencialmente as 499 

pessoas idosas, como um bom cidadão eleger a vida em primeiro lugar. Eu escrevi isso e 500 

passei essa matéria para eles lá. Era isso. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: 501 

Gente, alguma observação a mais? Bom, eu acho que, então, podemos encerrar, né. Eu não sei 502 

se a Neli teria mais alguma outra coisa, mas como ela não teve mais condições de acesso. 503 

Podemos encerrar? Estão de acordo? Então, muito obrigado a todos um bom dia. Um bom 504 

feriado a todos!  505 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do Idoso, às 506 

16h45min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o Registro nº 507 

225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  508 


